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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Tren de Dos Bocas sale más caro que la refinería 
La construcción y mantenimiento por 30 años del ramal ferroviario tendrá un costo de 788 mil 
906 mdp; la inversión del complejo es de 420 mil mdp 

 
Pese a protestas, avalan Presupuesto 
Diputados sesionaron en una sede alterna 

 
Encubre Morelos, acusa Sheinbaum 
Se entrega en NL Rautel Astudillo, presunto asesino de Ariadna 

 
Sheinbaum: Fiscal de Morelos encubrió a homicida de Ariadna 
Feminicidio. La Jefa de Gobierno presume una vinculación entre Uriel Carmona y el acusado 
del crimen, quien aparece en un video cargando el cuerpo de la mujer 

 
“Encubrió fiscal de Morelos feminicidio de Ariadna López” 
Sheinbaum: Tiene nexos con Rautel, el presunto homicida 

 
Récord de empleo formal en octubre 
Asegurados. El IMSS reportó 208 mil nuevas plazas, el aumento más alto en la historia 

 
El peso alcanza su mejor nivel ante el dólar desde antes de la pandemia 
Desde abril del 2020 ha ganado $5 en la paridad 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Critica AMLO gasto del INE por $300 millones en seguro médico  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/08/politica/004n1pol 
La contratación de un seguro de gastos médicos mayores para directivos 
del Instituto Nacional Electoral (INE), por 300 millones de pesos, motivó una 
nueva crítica del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
descalificó la partida y recordó que al llegar a la Presidencia dispuso cancelar 
contratos por 6 mil millones de pesos por ese concepto.  
En su conferencia del lunes, el mandatario cuestionó una vez más que los 
consejeros y altos funcionarios del organismo perciban mayores salarios 
que el jefe del Ejecutivo. López Obrador reivindicó el derecho a la libre 
manifestación, en alusión a la marcha en defensa del INE prevista para el 
próximo fin de semana y apremió a los simpatizantes de su movimiento a 
evitar provocaciones.   
Pero que se sepa que esa es una marcha en contra de nosotros por la 
política que estamos llevando a cabo en favor del pueblo, dijo el Presidente. 
Todos esos, aunque vayan a misa los domingos, no le tienen amor al pueblo 
y son racistas en su mayoría, clasistas y muy hipócritas. Que se sepa bien 
que tampoco son demócratas, son los que han participado en los fraudes. 
 
Insulta AMLO a quienes marchen en apoyo al INE  
https://www.reforma.com/insulta-amlo-a-quienes-marchen-en-apoyo-al-
ine/ar2500149?v=4 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador atizó ayer sus críticas contra los 
opositores a su reforma electoral, a quienes calificó de rateros, racistas, 
deshonestos e hipócritas, y arremetió contra los organizadores de la 
movilización convocada para el próximo domingo 13 de noviembre. 
La Marcha por la Democracia, convocada a las 10:30 horas por agrupaciones 
civiles y actores políticos de Oposición, partirá del Ángel de la 
Independencia y concluirá en el Hemiciclo a Juárez; con ella se busca 
defender al INE como institución electoral. López Obrador consideró que la 
movilización no busca defender la democracia, sino atacar a su Gobierno, 
pues es convocada y auspiciada por quienes siempre han estado en contra 
de su proyecto. "Que no se hagan, que no engañen, que no simulen, ese es 
el fondo, quieren kratos sin demos, quieren el poder sin pueblo. Son muy 
corruptos, muy rateros.  
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Es una cúpula de poder económico y político con achichincles, voceros y 
despistados, aspiracionistas, que buscan llegar a ser fifís, y desde luego los 
medios de información. Eso es lo que está en el fondo. 
"Nada más que no mientan, porque son muy hipócritas, hablan de que se 
va a destruir el INE, que va a haber una dictadura, que lo estoy haciendo 
porque me voy a quedar, que va a haber reelección", cuestionó. 
 
Pese a protestas, avalan Presupuesto; diputados sesionaron en 
una sede alterna  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pese-a-protestas-avalan-presupuesto-diputados-
sesionaron-en-una-sede-alterna/1550948 
Fue un lunes caótico, pero todo quedó listo para que el pleno de la Cámara 
de Diputados discuta este martes el Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2023. Con 31 votos a favor de Morena, PT y PVEM, 24 en contra 
del PAN, PRI, PRD y MC y cero abstenciones, la Comisión de Cuenta Pública 
aprobó el dictamen en una sede alterna, pues integrantes de sindicatos de 
educación media superior que exigen más presupuesto bloquearon las 
entradas a San Lázaro para frenar la sesión. Desde las 9:00 horas alrededor 
de 500 trabajadores de centros de estudios científicos y tecnológicos, 
Conalep y Colegio de Bachilleres se apostaron en los accesos ubicados en 
las calles Zapata, Sidar y Rovirosa, Congreso de la Unión y Eduardo Molina. 
Incluso se suspendió la comparecencia de Roberto Salcedo, secretario de la 
Función Pública. Ante la falta de condiciones, algunos integrantes de la 
Comisión de Presupuesto lograron salir y se dirigieron a un hotel en Paseo 
de la Reforma, donde sesionaron. Durante el debate, la oposición criticó los 
recortes por seis mil 437 millones de pesos a poderes y órganos autónomos, 
de los cuales cuatro mil 475 mdp corresponden al INE. 
 
Senado hará análisis “sereno” de reforma a fondo de 
emergencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-hara-analisis-sereno-de-reforma-a-fondo-
de-emergencia/1550974 
Ante la insistencia de los grupos de oposición sobre los riesgos que implica 
la reforma que permitirá a la Secretaría de Hacienda tomar excedentes de 
los activos financieros, a pesar de la aclaración hecha por la propia 
dependencia, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, 
Ricardo Monreal, ofreció que se realizará un análisis “sereno” de la minuta. 
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“El Senado revisará con seriedad la minuta de la Cámara de Diputados para 
reformar la Ley Federal de Presupuesto, la cual permite realizar 
aportaciones adicionales al Fondo de Estabilización de los Ingresos 
Presupuestarios (FEIP). Se garantizará la integridad y el destino de los 
ahorros privados de todas y todos”, informó Monreal Ávila.  
En tanto, senadores del PAN y PRI consideraron insuficiente el anuncio de 
Hacienda de que no usará reservas de futuros pensionarios del IMSS y el 
ISSSTE, por lo que anunciaron que impulsarán que se introduzca en la 
minuta, de manera explícita, que ese dinero no podrá ser considerado para 
trasladarlo al Fondo de Estabilización. 
 
Garantiza Monreal integridad de los ahorros privados  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/garantiza-monreal-integridad-de-los-ahorros-
privados 
El líder de la bancada de Morena y presidente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) del Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, 
garantizó la integridad de los ahorros privados de todos los mexicanos. 
Ante la polémica suscitada por la reforma aprobada en la Cámara de 
Diputados para que el gobierno pueda realizar aportaciones adicionales al 
Fondo de Estabilización, el legislador adelantó que la Cámara Alta hará una 
revisión puntual de la minuta enviada desde San Lázaro. 
“El Senado revisará con seriedad la minuta de la Cámara de Diputados para 
reformar la ley federal de presupuesto, la cual permite realizar aportaciones 
adicionales al Fondo de Estabilización. Se garantizará la integridad y el 
destino de los ahorros privados de todas y todos”, subrayó Monreal Ávila. 
Durante su sesión del pasado 4 de noviembre, la Cámara de Diputados 
aprobó el dictamen que adiciona la fracción V Bis al artículo 21 Bis y un 
último párrafo al artículo 23 de la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria. 
 
Con Guardia Nacional, Sedena ejercerá el 38% del gasto para 
seguridad pública en 2023  
https://www.milenio.com/policia/sedena-presupuesto-para-2023-con-la-guardia-nacional 
La Cámara de Diputados alista la asignación de 181 mil 067 millones de 
pesos etiquetados para seguridad pública en el Presupuesto 2023, pero la 
Secretaría de la Defensa ejercerá casi 70 mil millones del total –más que 
cualquier otra dependencia en esa materia–, una vez que la Secretaría de 
Seguridad le transfiera alrededor de 44 mil 489 millones correspondientes  
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a la Guardia Nacional. De acuerdo con la opinión de la Comisión de 
Seguridad Ciudadana en el Palacio de San Lázaro sobre el Presupuesto de 
Egresos, para el ejercicio fiscal 2023 habrá un incremento de 15 mil 085 
millones de pesos en ese renglón (9.09 por ciento), al pasar de 165 mil 982 
millones en 2022 a 181 mil 067 millones para 2023.  
El gasto para seguridad en la iniciativa presidencial prevé 96 mil 215 millones 
para la Secretaría de Seguridad; 31 mil 556 millones, a aportaciones federales 
a estados y municipios; 25 mil 508 millones, a la Secretaría de la Defensa 
Nacional; 18 mil 770 millones, a la FGR; 7 mil 854 millones, a la Secretaría de 
Marina, y 1 mil 161 millones a la Secretaría de Gobernación. 
 
Señalan ambigüedad en el uso de activos financieros  
https://www.reforma.com/senalan-ambiguedad-en-el-uso-de-activos-
financieros/ar2500236?v=2 
La reforma aprobada para que el Gobierno federal pueda destinar activos 
financieros al Fondo de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) es ambigua, 
aseguraron expertos. Considera que a futuro podrían tomar otros activos 
que estén asignados a organismos como IMSS, Infonavit, la banca de 
desarrollo y otras dependencias, lo que eventualmente afectaría a 
derechohabientes o usuarios de los mismos. La reforma a la Ley Federal de 
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria (LFPRH), permitirá que al FEIP 
se le aporten recursos provenientes de ahorros derivados del servicio de la 
deuda o activos financieros que emite el Gobierno federal o que forman 
parte de sus activos. La Secretaría de Hacienda aclaró el domingo que 
solamente usará activos financieros de la Tesorería de la Federación y no de 
otras tesorerías o reservas del sector público. 
Sin embargo, la redacción de dicha reforma es ambigua porque no 
especifica qué activos financieros podrá usar la Secretaría de Hacienda, 
insistió Víctor Gómez, analista y profesor de Economía del ITAM. 
 
Tren de Dos Bocas sale más caro que la refinería  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tren-de-dos-bocas-sale-mas-caro-que-la-refineria 
El tren que planea conectar a la refinería de Dos Bocas, Tabasco, con la red 
ferroviaria nacional, va a costar casi el doble que el complejo inaugurado el 
2 de julio. Bajo el proyecto Construcción del Ramal Ferroviario Estación Ing. 
Roberto Ayala-Dos Bocas, las autoridades estiman que construir, dar 
mantenimiento por 30 años y operar 93 kilómetros de vías férreas que 
unirán a la nueva refinería con la red para desalojar la producción del  
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complejo a la zona sureste y centro del país, va a costar 788 mil 906 millones 
de pesos. La construcción, operación y mantenimiento de la refinería 
durante 20 años requerirá una inversión de 420 mil millones de pesos, 
considerando las últimas cifras dadas a conocer por la Secretaría de Energía 
(Sener). Es decir, el tren de Dos Bocas requerirá casi el doble de recursos que 
el complejo refinador. Sólo el mantenimiento y operación promedio anual 
de cada kilómetro de ese tramo férreo tendría un costo de casi 282 mil 782 
pesos, de acuerdo con información de la Dirección General de Desarrollo 
Ferroviario y Multimodal (DGTFM) de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), obtenida por El UNIVERSAL. 
 
“Revictimización, práctica común en feminicidios”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/revictimizacion-practica-comun-en-feminicidios 
Activistas y organizaciones civiles feministas señalan que, para culpar a las 
víctimas de su muerte, una práctica recurrente entre los administradores e 
impartidores de justicia encargados de resolver el delito es la 
revictimización, por medio de acusaciones, señalamientos o la exposición 
de su vida privada, con lo que se daña la imagen de las mujeres que han 
sido asesinadas o atacadas. Patricia Olamendi, integrante de la red Nosotras 
Tenemos Otros Datos, asegura que los comentarios respecto a las víctimas 
de feminicidio no son hechos aislados, pues explica que si se revisan las 
cifras que proporcionan los estados al Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), lo primero que se encontrará es la 
no designación como feminicidio de los asesinatos de mujeres. 
“Siguen clasificándose como homicidios dolosos, culposos o en razón de 
parentesco y solamente unos cuantos tienen una correcta clasificación.  
Lo segundo es que emiten juicios de valor sin haber realizado una 
investigación seria que incluya dictámenes de medicina forense. De ahí sus 
conclusiones de que traía la falda corta o que estaba sola para justificar que 
son las víctimas las culpables de lo que sucedió”, explica a EL UNIVERSAL. 
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Fiscal de Morelos niega acusación de presunto encubrimiento 
de feminicidio de Ariadna López  
https://www.milenio.com/estados/fiscal-morelos-rechaza-encubrir-feminicidio-ariadna-
lopez 
Uriel Carmona, fiscal general de Morelos, negó las acusaciones "en relación 
a las causas de la muerte de Ariadna López", tras ser acusado por Claudia 
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, de tratar de encubrir 
el feminicidio de la joven.  
"El Fiscal General del Estado de Morelos, Uriel Carmona Gándara, niega 
categóricamente los señalamientos realizados por cualquier servidor 
público hacia su persona y a la institución que encabeza, en relación a las 
causas de la muerte de Ariadna “N”, pues éstas carecen de todo sustento, 
sin embargo, se dijo dispuesto a colaborar en cualquier investigación tanto 
en lo personal como al interior de la propia Fiscalía General del Estado de 
Morelos", expresó a través de un comunicado. Carmona defendió el 
dictamen de necropsia de la institución, pues se realizó, de acuerdo con el 
fiscal, por médicos forenses certificados "pertenecientes a una fiscalía 
autónoma, ajenos a la alteración de pruebas o fabricación de delitos". 
 
Fiscal de Morelos trató de encubrir el feminicidio de Ariadna: 
Sheinbaum  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/08/capital/030n1cap 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
acusó al titular de la Fiscalía General de Morelos, Uriel Carmona Gándara, de 
tratar de encubrir el feminicidio de la joven Ariadna Fernanda López por 
supuestos nexos con Rautel N, presunto autor material del feminicidio. 
Por tal motivo, informó en conferencia de prensa, pidió a la autoridad de 
procuración de justicia de aquella entidad que dé vista de este caso la 
Fiscalía General de la República, porque queremos que nunca más se culpe 
a una mujer, se le victimice, se le menosprecie y se encubra un feminicidio. 
Sin precisar el vínculo entre el funcionario y el supuesto feminicida, presentó 
las declaraciones de Carmona Gándara, en las que afirmó que la joven murió 
por congestión alcohólica, lo que se contradice con la necropsia realizada 
por la Fiscalía General de Justicia capitalina, a petición de la familia de la 
víctima, que arrojó que la causa fue traumatismo múltiple. 
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Sheinbaum Pardo presentó imágenes donde se ve a Ariadna en un 
restaurante junto con los hoy acusados, cuando llegan al departamento de 
Rautel, en Campeche 175, y una en la que se ve al indiciado cargando el 
cuerpo de Ariadna para subirlo a un vehículo y luego abandonarlo en 
Tepoztlán, Morelos. 
 
Vota hoy EU en elecciones con un trumpismo fortalecido  
https://www.reforma.com/vota-hoy-eu-en-elecciones-con-un-trumpismo-
fortalecido/ar2500264?v=5 
Con un trumpismo fortalecido y los pronósticos de triunfos republicanos, 
Estados Unidos renueva hoy su Cámara de Representantes, más de un 
tercio del Senado, 36 Gubernaturas y cientos de cargos locales. 
Compiten por lo menos 308 candidatos que negaron hace dos años la 
validez del triunfo electoral de Joe Biden, inspirados en el desafío de Donald 
Trump al sistema democrático estadounidense. El posible empoderamiento 
de trumpistas y republicanos ha incrementado los temores de nuevas 
acusaciones de fraude en la próxima elección presidencial, advirtieron 
especialistas. "La clave es que se pueden nombrar funcionarios que en 2024 
podrían socavar la democracia", dijo Matt Hall, profesor de ciencia política 
en la Universidad de Notre Dame en Indiana. 
Rick Wilson, cofundador del grupo The Lincoln Project, coincidió en que en 
esta elección la democracia está en juego por el movimiento dentro del 
Partido Republicano conocido como MAGA, en referencia al eslogan de 
Trump "Make America Great Again". 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/en-palacio-nacional-dan-
color-por-una-corcholata 
Nos comentan que algo curioso sucedió ayer en el chat oficial de WhatsApp 
de Presidencia de la República, que está destinado a enviar toda la 
información del presidente Andrés Manuel López Obrador, así como 
boletines, tuits de las dependencias del gobierno federal y sus funcionarios. 
Ayer por la tarde, en el chat presidencial se difundió la liga de la conferencia 
de prensa de Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la Ciudad de México, 
sobre el lamentable caso del feminicidio de Ariadna Fernanda. ¿Será que 
otros gobiernos locales también podrán hacer uso del chat presidencial y 
difundir información relevante, sin importar que sean de Morena o no? ¿O 
será que, en Palacio Nacional, al menos en la vocería, ya tienen una 
corcholata preferida? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-08/op237402 
RATEROS, clasistas, hipócritas, racistas... No, no es una canción de Paquita la 
del Barrio: es el presidente de México insultando a todos aquellos 
ciudadanos, mujeres y hombres, que quieren manifestar una opinión 
distinta a la suya en la marcha del próximo domingo. 
NO ES la primera vez que Andrés Manuel López Obrador recurre a las 
descalificaciones en contra de sus adversarios. Pero esta vez el mandatario 
agarró parejo e incluyó en sus ataques a todos aquellos que marcharán el 
próximo domingo no para defender a un grupo de funcionarios, sino para 
levantar la voz en favor de la democracia y sus instituciones, empezando por 
el INE. AL PRESIDENTE no le molesta que en su gobierno haya crecido la 
pobreza; no le molesta que en este sexenio se rompa el récord de asesinatos; 
no le molesta que haya desabasto de medicamentos. Lo que sí le molesta 
es ver a miles de ciudadanos libres movilizarse y ejercer su derecho a 
expresarse sobre decisiones políticas. EL PRÓXIMO domingo, justo el día en 
que habrá marchas en todo el país para defender al INE y a la democracia, 
es el cumpleaños de AMLO. ¡Qué regalote! 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1550 
Que este martes será la primera comparecencia ante el pleno del Senado 
de Raquel Buenrostro como secretaria de Economía para rendir cuentas 
como parte de la glosa del cuatro Informe, en la que la Mesa Directiva prevé 
retomar los temas relacionados con la política económica, pero sobre todo 
las consultas solicitadas por Estados Unidos y Canadá en el contexto del T-
MEC por la política energética. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Una extraordinaria decisión del presidente AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/una-extraordinaria-
decision-del-presidente-amlo 
Comprar la refinería de Deer Park en Texas ha sido la mejor decisión 
económica que ha tomado el presidente Andrés Manuel López Obrador. La 
operación ya es considerada una de las más exitosas en el mundo de los 
negocios energéticos porque no sólo fue una buena idea, sino que además 
AMLO tuvo suerte: el gobierno de México esperaba recuperar su inversión 
en un muy favorable lapso de 8 años y a consecuencia de la guerra en 
Ucrania (que disparó los precios del petróleo), ahora en menos de un año 
recuperará su dinero.  Ese sí es logro. Ese sí es inobjetable. Ese sí lo puede 
presumir. Y al comentarlo no necesita manipular ni mentir.  
Mientras la refinería de Dos Bocas sólo le ha dado problemas, ya duplicó el 
costo prometido de construcción, ya se retrasó en su puesta en 
funcionamiento, apenas se volvió a inundar hace unos días y no parece que 
vaya a refinar un solo litro de petróleo en este sexenio, la refinería de Deer 
Park es eficiente, que no se inunda, que en el momento de la operación de 
compra ya estaba refinando y a lo grande, y que por el repunte en los precios 
del crudo ha disparado la utilidad ―en números gruesos― de 5 a 30 dólares 
por barril. Encima, Deer Park sí contribuye al objetivo obradorista de mejorar 
la autosuficiencia energética del país (no son exactamente los mismos 
barriles, porque la refinería se nutre de muchos tipos de crudo, pero en los 
libros el saldo abona a la mentada autosuficiencia). 
 
Mario Maldonado 
Compadre de AMLO sigue ganando licitaciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/compadre-de-amlo-sigue-
ganando-licitaciones 
Los procesos electorales en el Estado de México y Coahuila avivan la 
aparición de empresas que siguen ganando contratos a pesar de la política 
de austeridad del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Aquí se han expuesto contrataciones irregulares en Segalmex -donde la 
Agencia Nacional de Aduanas de México, que adjudicó directamente más 
de 2 mil 300 millones de pesos en un organismo que dependía de quien  
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será la candidata Delfina Gómez Álvarez-, también autorizó uno para la 
Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg). La adquisición 
de insumos para la producción de los libros de texto de la SEP ha estado 
históricamente plagada de irregularidades. Al principio de este sexenio se 
convirtió en un escándalo la adjudicación mediante licitación pública de un 
contrato por 225 millones de pesos que la Comisión entregó a la firma Bio 
Pappel Scribe SA de CV, propiedad de Miguel Rincón Arredondo, compadre 
de Andrés Manuel López Obrador y miembro de su comité asesor 
empresarial. La presión pública y mediática obligó al empresario a 
abandonar el negocio. 
 
Salvador García Soto 
¿Cumbre del Pacífico o Cumbre de la Izquierda?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cumbre-del-pacifico-o-
cumbre-de-la-izquierda 
La confirmación que ayer hizo el presidente López Obrador, sobre la 
presencia en México de al menos cinco mandatarios latinoamericanos, para 
asistir a la Cumbre de la Alianza del Pacífico, del 23 al 25 de noviembre 
próximos, resulta sin duda interesante por el momento y el contexto en que 
se realizará esta reunión. Si bien esta Cumbre se creó en 2011 por los 
entonces presidentes de México, Perú, Colombia y Chile, para negociar e 
impulsar la integración de las economías de esos cuatro países y permitir el 
libre tránsito de personas y mercancías entre sus territorios, el mecanismo 
resultó exitoso en la medida de que cada vez más países de todo el mundo 
han solicitado ingresar a este grupo que concentra el 43% del PIB 
latinoamericano. Pero ocurre que justo cuando le toca a México ser sede de 
la próxima Cumbre, además de que nuestro país ocupa también la 
Presidencia temporal de este mecanismo de integración económica, la 
realidad geopolítica de América Latina se ha cargado hacia la izquierda y en 
la convocatoria que hizo el presidente López Obrador habrá al menos cuatro 
de los cinco presidentes asistentes que provienen de partidos de izquierda 
como Gabriel Boric, de Chile; Gustavo Petro, de Colombia; Pedro Castillo, de 
Perú, y por supuesto el mandatario mexicano. Sólo el presidente de 
Ecuador, Guillermo Lasso, proviene de la derecha y apenas en esta reunión 
será aceptado como “país miembro”. 
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Héctor de Mauleón 
El Rey del Huachicol, un año del asesinato de un personaje 
incómodo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-rey-del-huachicol-un-ano-
del-asesinato-de-un-personaje-incomodo 
El próximo 21 de noviembre va a cumplirse un año del asesinato del 
empresario Sergio Carmona Angulo, uno de los principales operadores 
financieros de Morena –y a quien se apoda El Rey del Huachicol.  
Fuentes cercanas a la investigación recuerdan que aquel día Carmona entró 
a una barbería ubicada en el municipio más rico y más seguro de México: 
San Pedro Garza García.  Eran alrededor de las 17:20 cuando hombres a 
bordo de motocicletas y de dos camionetas se aproximaron a la esquina de 
Río Manzanares y Río Rosas. Los hombres que iban en las camionetas 
supuestamente se identificaron como militares para inmovilizar a choferes 
y escoltas que se hallaban fuera de la barbería.  
Quienes viajaban en las motos –al menos dos gatilleros–, ingresaron en el 
negocio y caminaron directamente hacia el empresario, a quien un 
compadre suyo acababa de alcanzar. En el lugar también se hallaban, al 
parecer, familiares del empresario.  
 
Sergio Sarmiento 
Punto por punto  
https://www.reforma.com/punto-por-punto-2022-11-08/op237404 
"No solo dejó el IFE de depender de Gobernación, se cortó el cordón 
umbilical, sino que ya el órgano de dirección del IFE se formó tomando en 
consideración la opinión de los partidos de oposición". Andrés Manuel López 
Obrador, en los noventa.  
El tema está absolutamente politizado. Los chairos aplauden a rabiar, los fifís 
se rasgan las vestiduras. La realidad, como siempre, es más sutil.  
Hay que señalar primero que el actual sistema electoral ha funcionado muy 
bien. Lejos de haber sido un "sabotaje a la voluntad del pueblo", los tiempos 
del IFE y del INE autónomos, que empezaron con las elecciones de 1997, han 
sido los únicos en la historia en que hemos tenido alternancia en el poder. 
El sistema tiene muchos defectos, y es muy costoso, pero nos ha dado una 
verdadera competencia entre fuerzas políticas; y la competencia beneficia 
siempre a los ciudadanos. 
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Carlos Marín 
Se inventa hoy lo que no se vio en 2014  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-inventa-hoy-lo-que-
no-se-vio-en-2014 
Para esclarecer un crimen son decisivos los indicios, testimonios y 
evidencias recabados en las horas y días más próximos de cometido, y a la 
inversa: entre más tiempo corre más difícil es dar con la verdad de los 
hechos. Tal obviedad se anota por el cúmulo de paradojas que entraña y 
entelaraña el caso Iguala. 
Una: todas las indagaciones posteriores a las de la Fiscalía General de 
Justicia de Guerrero tienen como cimiento las diligencias que durante 
únicamente diez días encabezó Iñaki Blanco Cabrera, quien pese a esto 
figuró (hace dos meses) entre una veintena de ex servidores públicos a 
quienes el faccioso y renunciado ex fiscal especial Omar Gómez Trejo quiso 
—por fortuna sin éxito— llevar a la cárcel. 
Como se recordará, cuando la Federación tuvo mayor idea de la magnitud 
del suceso y la homicida responsabilidad del crimen organizado, la extinta 
Procuraduría General de la República ejerció su facultad de atracción y 
cuatro meses después llegó a la detestada “verdad histórica” que tanto ha 
sido negada, pero nadie ha podido rebatir con otra. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Democracia en riesgo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/democracia-en-riesgo 
Quiere convertir la marcha por el INE en una marcha en su contra. Florestán 
Hoy se llevan a cabo en Estados Unidos las elecciones más importantes de 
los tiempos modernos que definirán el futuro de su democracia y de 
muchas más. El referente lo dio el presidente Joe Biden al declarar: nos 
enfrentamos a uno de esos momentos de inflexión que se dan cada tres, 
cuatro o cinco generaciones. Todos sabemos en nuestro interior que 
nuestra democracia está en peligro. Y si la democracia de Estados Unidos 
está en peligro, hay que valorar y revisar la nuestra. 
Los estadunidenses eligen hoy a los 435 integrantes de la Cámara de 
Representantes, a 34 de los 100 senadores y a 36 gobernadores, de éstos, los 
cuatro de la zona fronteriza, California, Arizona, Nuevo México y Texas, pese 
a lo cual, aquí va de inadvertido.  
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Todo indica que los demócratas, por el puntual voto de castigo de las 
intermedias y la situación económica, perderán la mayoría en la Cámara 
baja y la delicada que tienen en la alta, solo por el escaño de la 
vicepresidenta, porque legislativamente están 50-50. 
 
Enrique Quintana 
Los grandes contrastes de la inversión en México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/08/los-grandes-
contrastes-de-la-inversion-en-mexico/ 
Uno de los grandes problemas de México es la falta de inversión.  
Es la enésima vez que se lo comentamos en este espacio.  
No hay manera de que la economía crezca de manera sostenible si la 
inversión no lo hace. Ayer por la mañana, el INEGI dio a conocer que la 
inversión bruta fija, que en realidad es la inversión productiva, creció en el 
mes de agosto a una tasa de 4.6 por ciento respecto al mismo mes del año 
anterior. Pero, a pesar del impulso recibido, aún nos encontramos 5.5 por 
ciento por abajo del nivel del último trimestre de 2018. 
Es quizás una de las pocas variables que sigue tan rezagada. 
El Índice Global de Actividad Económica (IGAE), que es un indicador de la 
actividad económica general, prácticamente está al mismo nivel que tenía 
antes de que comenzara la actual administración, pero la inversión está más 
atrás. El consumo privado, cuya información más reciente se dio a conocer 
ayer tiene un crecimiento de 4.0 por ciento arriba respecto al último dato 
del sexenio anterior. 
 
Darío Celis 
¿Nicaragua entra al sector salud?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/08/nicaragua-entra-al-sector-
salud/ 
DE CARA A la próxima licitación de servicios de laboratorios clínicos del 
gobierno de la 4T, apunte a una nueva empresa con sabor a la Nicaragua 
revolucionaria del dictador Daniel Ortega. Tecnología y Diseño Industrial 
SAPI de C.V., asentada en Zapopan, Jalisco, es un jugador que se coló a este 
negocio por la puerta grande del ISSSTE, que dirige Pedro Zenteno. 
TDI es propiedad de José Adán Ortega Blanco y José Adán Ortega Torres, 
muy cercanos al presidente-guerrillero nicaragüense, y vive tiempos de 
vacas gordas durante la presente administración.  
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El ISSSTE les asignó el servicio de ortopedia mediante un proceso que inicio 
desde principios de 2020, cuando Zenteno era director de Administración y 
Finanzas del ISSSTE. El año pasado TDI fue adjudicado con otro contrato en 
el Hospital General de México, en una licitación donde los tres proveedores, 
incluyendo al ganador, se equivocaron en varios renglones. 
Todos mantuvieron los mismos porcentajes de variación por arriba del 
precio ofertado por TDI, una argucia más para favorecer a esta empresa con 
contenido revolucionario. 
 
Raymundo Riva Palacio 
En Palacio, la vida es más sabrosa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/08/en-palacio-la-
vida-es-mas-sabrosa/ 
El 19 de octubre de 2019, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo 
que se debe trabajar 16 horas al día y descansar ocho, para poder cumplir lo 
prometido en un sexenio. Este viernes, aparentemente de la nada, agregó 
que “no es cierto que no trabajo” y que está “más aplicado que nunca”. La 
verdad es que el señor Presidente miente. Nunca ha trabajado 16 horas al 
día, dicen personas que lo conocen de tiempo atrás, ni está más aplicado 
que nunca. No le gusta a López Obrador que le pongan un espejo enfrente, 
pero el reflejo de flojo y desobligado está comenzando a relucir. 
Las dos declaraciones en un espacio de tiempo de tres años no se 
entenderían sin los correos hackeados a la Secretaría de la Defensa 
Nacional, que él quiere desmentir abiertamente pero no puede, aunque 
está indignado de que el Ejército lleve un registro de todas sus actividades. 
No entiende que no es contra él, pues hay bitácoras tanto de López Obrador 
como de sus antecesores. Lo novedoso es que el hackeo lo está 
comenzando a dibujar ante la opinión pública –lo que ya no le gustó–. 
 
Martha Anaya 
Un comunicado de Hacienda no basta  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/8/un-comunicado-de-hacienda-no-
basta-455559.html 
NO, no es correcto que el Gobierno pueda tomar activos financieros como 
pensiones, vivienda, ahorro y demás, para completar ingresos y rellenar el 
Fondo de Estabilización que se gastaron irresponsablemente, alegó el 
senador Damián Zepeda. Debe corregirse esta “errónea reforma que, hoy 
dicen, no hará lo que sí dice”, sostuvo burlonamente el panista. 
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Y no –agregó-, “no basta con un comunicado” de Hacienda prometiendo 
que no los usarán. La reforma dice que sí pueden y debe corregirse. 
Por ello, demandó Zepeda, debe quedar claro el texto en la Ley: Que NO se 
puede tocar el dinero de los ciudadanos, pues no es asunto de fe o creerles. 
Debe garantizarse expresamente. Las reformas aprobadas por los 
diputados permiten que la Secretaría de Hacienda pueda realizar 
aportaciones adicionales consistentes en “activos financieros” al Fondo de 
Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP), en caso de una 
disminución de los ingresos en el gobierno federal. 
Tales “activos financieros” incluyen –según los especialistas- que el gobierno 
pueda hacer uso de los ahorros de las Afores, reservas y pensiones del IMSS, 
del ISSSTE y del Infonavit. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/08/opinion/008o1pol 
Claudia Sheinbaum podría conseguir en horas lo que Cuauhtémoc Blanco 
Bravo no ha podido en años: deshacerse del turbio fiscal general de Morelos, 
Uriel Carmona Gándara, herencia del perredista Graco Ramírez, quien como 
gobernador en febrero de 2018 envió a la 53 legislatura estatal una terna con 
el nombre de Carmona, predestinado a ganar, Juan Salazar Núñez, luego 
designado fiscal anticorrupción, y Javier Pérez Durón.  
El propio Blanco Bravo denunció en enero de este año ante la Fiscalía 
General de la República a su antecesor Ramírez, a los dos fiscales, Carmona 
y Salazar, y a diputados locales, un presidente municipal, un senador, una 
magistrada y el presidente de la mesa directiva del Congreso estatal. 
Aseguró que en Morelos los operadores del crimen organizado siempre han 
sido protegidos de ex gobernadores y éstos sí habían pactado con el poder 
en turno. Las mantas y narcomantas seguirán apareciendo porque hay 
muchos narcopolíticos y políticos a los que les estorba este futbolista, como 
me dicen (...) Hay jueces, fiscales, policías estatales y municipales metidos en 
el negocio (https://bit.ly/3tatuiF). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/08/opinion/006o1eco 
El presidente de la Asociación de Bancos de México, Daniel Becker 
(@DBeckerF), escribió en Twitter: $19.42 tipo de cambio, de romper soporte 
de $19.40 podríamos ver $19.30. Es una buena noticia para los importadores 
y para los consumidores en general, se supone que los productos que se 
compran en Estados Unidos bajarán de precio. No tan buena para los 
exportadores. Hay otro sector beneficiado, aunque menos conocido: el 
negocio del carry trade. Consiste en traer dinero barato del extranjero e 
invertir en Cetes para beneficiarse de la tasa de interés alta que están 
cubriendo. Los certificados mexicanos a plazo de un año pagan un 
rendimiento de 10.87 por ciento, mientras que los bonos del Tesoro de 
Estados Unidos el 4.74 por ciento. Es un filón de oro la diferencia de seis 
puntos. En la base del peso fuerte está la política de libre cambio, el 
equilibrio de las finanzas públicas y las reservas del Banco de México, 
apoyadas por la línea de crédito del Fondo Monetario Internacional. Y desde 
luego el río de dólares que envían nuestros paisanos a sus familiares. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Rezaga el RAN y la PA trámites de ejidatarios de Chichihualco, 
denuncian comisariados  
https://suracapulco.mx/impreso/2/rezaga-el-ran-y-la-pa-tramites-de-ejidatarios-de-
chichihualco-denuncian-comisariados/ 
Guerrero, Chilpancingo. - La Coordinadora de Comisariados Ejidales y 
Comunales de Guerrero informó que el sábado se reunieron comisariados 
ejidales en la comunidad de El Naranjo, municipio de Leonardo Bravo 
(Chichihualco), donde denunciaron el rezago en trámites agrarios, como la 
designación de sucesores, entrega de certificados y deslindes de los ejidos, 
también se quejaron de la actuación de Servidores de la Nación que suben 
a la plataforma de beneficiarios del programa de fertilizante a familiares o 
afines políticos. Por separado, informó la Coordinadora de Comisariados que 
este domingo se reunieron cafetaleros en la localidad de San Vicente, 
municipio de Atoyac, donde acordaron organizar a los productores en 
cooperativas regionales, a quienes productores de Chiapas apoyarán sin 
costo a la certificación del café orgánico guerrerense y los enlazarán con 
compradores para tener mejores precios. También mencionó que enviará a 
final de noviembre una propuesta de ley al Congreso del Estado con la que 
busca reactivar la cafeticultura. Mediante un comunicado, la Coordinadora 
de Comisariados Ejidales informó que el sábado 5 de octubre en la comisaría 
ejidal de El Naranjo, municipio de Chichihualco, se reunieron 12 de 14 
comisariados ejidales de este municipio y cerca de 200 ejidatarios, donde 
denunciaron que algunos visitadores de la Procuraduría Agraria (PA) “no 
hacen bien su trabajo”, a pesar de que hay una circular firmada por el 
director del Registro Agrario Nacional (RAN) y la PA en el que instruye a todo 
su personal para coordinarse y dar prioridad en todos los núcleos agrarios a 
la designación de sucesores, actualización de representantes agrarios, a 
depurar los padrones y la aprobación de reglamentos internos. 
 
Nacen ejidos de conflictos limítrofes en Jacala y Xochicoatlán  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/nacen-ejidos-de-conflictos-limitrofes-
en-jacala-y-xochicoatlan-9150606.html 
Hidalgo. - La solución a conflictos limítrofes, motivaron la creación de dos 
nuevos núcleos ejidales en Jacala y Xochicoatlán, según dio a conocer el 
titular de la Procuraduría Agraria en la entidad, Andrés Velázquez Vázquez,  
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al mostrar una radiografía en la entidad. Con una extensión superior a las 
dos mil hectáreas, ambas ya tienen la resolución presidencial. 
En Jacala, la comunidad de Agua Fría Chico resolvió la disputa de 200 
hectáreas que causó muertes en ésta y localidades aledañas. 
Aquí, la Procuraduría Agraria en Hidalgo dotará a más de 150 personas con 
mil 300 hectáreas, aproximadamente, después de 60 años en pleito por la 
disputa de 200 hectáreas a causa de límites territoriales. Mientras que en 
Xochicoatlán, existe una dotación pendiente con más de 700 hectáreas para 
distribuirlas a 150 beneficiarios, “estamos en los trabajos técnicos que hemos 
estado conciliando con los ejidos que los rodean y pequeños propietarios, 
en unos días vamos a anunciar la entrega de la documentación que es como 
el acta de nacimiento de este nuevo núcleo agrario”. Así que Hidalgo 
sumará dos a la lista actual de ejidos que son mil 157. 
 
Persisten predios irregulares en el campo de Aguascalientes  
https://www.elsoldelcentro.com.mx/local/persisten-predios-irregulares-en-el-campo-de-
aguascalientes-9152905.html 
Aguascalientes. - En el campo de Aguascalientes persiste la problemática 
de predios irregulares, por lo que autoridades estatales y federales buscan 
poner en marcha un programa que permita dar solución, principalmente 
en las zonas urbanas de los ejidos. Gonzalo García Buenrostro, titular de la 
delegación de la Procuraduría Agraria de Aguascalientes, señaló que 
“prácticamente lo que son parcelas no tenemos mayor problema, la 
regularización se tiene que dar en las zonas urbanas de los ejidos y 
comunidades, ahí es donde nos está comiendo un poco la problemática”.  
En este tenor, sostuvo que esta situación irregular se tiene detectada en 
algunas zonas de Asientos, como es el caso de la comunidad Ciénega; 
también en Palo Alto, El Llano, donde a través de un programa federal se 
logró la regularización de un predio que estaba en la ilegalidad desde hace 
aproximadamente 20 años y con lo que se vieron beneficiados 240 lotes.  
Asimismo, dijo, en la comunidad de Jaltomate, en el municipio capital, a 
través de un proceso largo finalmente fueron regularizados 800 lotes. 
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Alfredo Álvarez impulsa coordinación con distintas 
dependencias para cuidado y administración del agua  
https://manzanillo.tv/2022/11/07/alfredo-alvarez-impulsa-coordinacion-con-distintas-
dependencias-para-cuidado-y-administracion-del-agua/ 
Colima. - El presidente de la Comisión de Desarrollo Rural del Congreso del 
Estado, diputado Alfredo Álvarez, encabezó una reunión de trabajo junto 
con titulares y representantes de varias dependencias tanto federales como 
estatales, con el objetivo de establecer una coordinación e impulsar 
acciones para el cuidado y administración integral del agua en beneficio de 
la población. En dicha reunión, las y los asistentes analizaron el 
funcionamiento y contenido del Sistema de Información Unificado sobre 
Cuencas y Agua en México (SIUCAM), mismo que fue expuesto por la Dra. 
Karina Khloster, integrante del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), en representación de su directora, la Dra. María Elena Álvarez-
Buyllá Roces. En la reunión estuvieron presentes el Director de Ciapacov, 
Vladimir Parra Barragán; el representante de la Diputada Patricia Ceballos, 
Rogelio Salazar; la representante de la Comisión Estatal del Agua, Lizette 
Cardona; la Delegada de la Procuraduría Agraria, Mercedes Flores 
Rodríguez; el representante del Programa Federal Sembrando Vida, 
Francisco Javier Muñoz; la Directora del Instituto para el Medio Ambiente y 
Desarrollo sustentable del Estado de Colima, Angélica Jiménez; la 
representante de la Contraloría General del Estado, Jazmín Alcantar; el 
representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado, 
Felipe de Jesús González Ochoa; la Directora de CONAGUA en Colima, Tania 
Román Guzmán; el Gerente Estatal de la CONAFOR en Colima, Casto Lerdo 
Catarino; el titular de la Oficina de Representación de la SEMARNAT en 
Colima, Alberto Eloy García Alcaraz y el representante de Producción para el 
Bienestar, José Manuel Castro. 
 
DARÁN TIERRAS PARA TREN MAYA  
https://www.periodicoquequi.com/daran-tierras-para-tren-maya/ 
Quintana Roo. - El ejido Palmar aprobó la venta de 32 hectáreas de sus 
tierras al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para la 
expropiación y derecho de vía para el Tren Maya. En asamblea a la que 
asistió la titular de la Secretaría del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, 
además de representantes del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, de 
la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales y de la Comisión Nacional Forestal.  
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Dentro de los 14 puntos del orden del día, el ejido Palmar, localizado en la 
ribera del río Hondo en el municipio de Othón P. Blanco. Aprobó la venta de 
32 hectáreas de sus tierras al Fonatur que serán expropiadas y utilizadas 
para el derecho de vía. Del tramo siete del Tren Maya de aproximadamente 
287 kilómetros que va de Chetumal a Escárcega. Adicionalmente, los 644 
integrantes de ese núcleo agrario serán beneficiados con un incentivo 
económico que ayudará a generar bienestar en la comunidad. De esa 
manera, es la primera vez en más de 10 años que se alcanza el quórum legal 
en primera convocatoria. Lo que habla del compromiso social de los 
ejidatarios, con el desarrollo del país y del sureste, específicamente. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

AMLO propone aumentar al doble el presupuesto de la 
Secretaría de Turismo y 98% iría al Tren Maya  
https://latinus.us/2022/11/07/amlo-propone-aumentar-doble-presupuesto-secretaria-
turismo-98-por-ciento-iria-tren-maya/ 
El dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023 avala 
los 145 mil 565 millones de pesos para la Secretaría de Turismo que el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador solicita, un aumento 
de 122% con relación a este año, cuyo presupuesto aprobado entonces fue 
de 65 mil 670 millones de pesos. Este será el presupuesto más amplio en la 
historia de la dependencia que se encarga de la política y promoción del 
turismo. Sin embargo, el gobierno Federal pretende destinar 143 mil 73 
millones de pesos para el proyecto del Tren Maya el próximo año, es decir, 
el 98% del presupuesto total de la Secretaría de Turismo. 
En el apartado de Proyectos Prioritarios, el dictamen del PEF 2023 afirma 
que “a junio de este año, el Tren Maya ha ejercido el 81% de su presupuesto 
aprobado, por lo que un sobre gasto al cierre del año es inminente. 
De ahí que los legisladores de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
estén de acuerdo en que para 2023, se proyecta un incremento del 115.6% 
(76.7 mmdp) sobre el aprobado de 2022” para una de las obras prioritarias 
de la actual administración. 
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4T da ‘migajas’ a ejidatarios: 40 pesitos por metro cuadrado 
para aeropuerto de Tulum  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/11/7/4t-da-migajas-ejidatarios-40-
pesitos-por-metro-cuadrado-para-aeropuerto-de-tulum-737829.html 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) pagó alrededor de 40 pesos 
por metro cuadrado de tierra a los ejidatarios del municipio de Felipe Carrillo 
Puerto por la cesión de tierras para la construcción del Aeropuerto 
Internacional de Tulum. De acuerdo con un reporte de la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) de la Cuenta Pública de 2021, la Sedena erogó 482 
millones 698 mil 700 pesos por el pago de la adquisición de los terrenos 
donde se construirá una Base Aérea Militar y un Aeropuerto Civil 
Internacional en Tulum, en Quintana Roo. La superficie que se adquirió fue 
de 1 mil 200 hectáreas, es decir, 12 millones de metros cuadrados; a esa 
proporción, el pago promedio por metro cuadrado fue de 40 pesos con 22 
centavos. Dicho precio por metro cuadrado es incluso menor que el costo 
de un pasaje de transporte público para viajar de Tulum a Playa del Carmen, 
que cuesta unos 45 pesos. 
 
Plan de justicia yaqui: avances y desafíos  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/08/opinion/018a1pol 
El pasado 29 de octubre, el Presidente de la República firmó en el pueblo 
yaqui de Belén, el decreto para la restitución de alrededor de 30 mil 
hectáreas, superficie que había sido despojada a la tribu yaqui. Para ello, el 
gobierno federal negoció con los propietarios, el pago de 420 millones de 
pesos de 11 predios localizados 10 en el municipio de Guaymas y otro en 
Cajeme. El discurso oficial ha enfatizado los atropellos sufridos por la tribu 
yaqui, en especial el trato inhumano recibido durante la deportación. Sin 
embargo, en la reconstrucción actual se ubica a los decretos del presidente 
Lázaro Cárdenas y se coloca una suerte de vacío sobre las políticas seguidas 
por los gobiernos posteriores, para detenerse en el ex presidente Ernesto 
Zedillo, en 1997. Vale la pena recordar el recuento presentado en 2006, por 
el Consejo Internacional de Tratados Indios, y algunas autoridades 
tradicionales yaquis en una petición ante la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos, admitida en 2015. La parte yaqui denunció que se ha 
violado el derecho a la propiedad colectiva del pueblo yaqui en virtud del 
reconocimiento parcial, despojo y la falta de demarcación, delimitación y 
titulación de su territorio ancestral; la ausencia de recursos efectivos para  
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lograr el cumplimiento de las obligaciones en materia de propiedad 
colectiva indígena; la expropiación estatal de territorio tradicional 
previamente reconocido; el despojo y falta de acceso a las aguas 
pertenecientes al territorio yaqui. 
 
Por falta de quórum, posponen asamblea ejidal en José María 
Morelos  
https://noticaribe.com.mx/2022/11/07/por-falta-de-quorum-posponen-asamblea-ejidal-en-
jose-maria-morelos/ 
Quintana Roo. - Este día, la asamblea programada para hoy en el Ejido 
Kilómetro 50, tuvo que ser pospuesta para el 20 de noviembre, toda vez que 
solo llegaron 300 de un total de 850 ejidatarios. La falta de quórum pospuso 
una sesión en la que se esperaban abordar temas como el manejo irregular 
de distintos terrenos ejidales que presuntamente realiza el actual 
comisariado, Sabino Angulo Cab. En ese sentido, se espera que, en los 
próximos días, el núcleo agrario de esta zona lance una segunda 
convocatoria para llevar a cabo una de las últimas asambleas de este año. 
Por lo anterior, será hasta entonces cuando los más de 800 ejidatarios 
aborden en sesión los puntos del orden día, así como varios asuntos que han 
provocado la molestia de algunos ejidatarios de esta región del estado, en 
las últimas semanas. Tal es el caso de la acusación reciente que realizó el 
hijo de Gilberto Arjona May, ejidatario del Kilómetro 50, quien, a través un 
vídeo difundido en redes sociales, señaló que el actual presidente del 
Comisariado Ejidal, Sabino Angulo Cab, y el presidente del Consejo de 
Vigilancia, Leocardio Tuyub, pretendían presuntamente despojarlo de un 
terreno ubicado en la avenida principal de la cabecera municipal. 
 
¿Cómo llega México a la COP27?  
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Como-llega-Mexico-a-la-COP27-20221104-
0065.html 
México llega a la Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las 
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP27), que inicia este 
domingo en Egipto, en falta por el insuficiente trabajo realizado para 
contribuir a la contención del calentamiento global y con la exigencia de 
presentar una ruta crítica que le permita cumplir con el ligero incremento 
(de 22% a 30%) en sus Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC, 
por sus siglas en inglés), expuestas hace unos días ante el enviado especial 
presidencial de Estados Unidos para el clima, John Kerry.  

https://noticaribe.com.mx/2022/11/07/por-falta-de-quorum-posponen-asamblea-ejidal-en-jose-maria-morelos/
https://noticaribe.com.mx/2022/11/07/por-falta-de-quorum-posponen-asamblea-ejidal-en-jose-maria-morelos/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Como-llega-Mexico-a-la-COP27-20221104-0065.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Como-llega-Mexico-a-la-COP27-20221104-0065.html


 

 

 

 
El 29 de octubre pasado, durante el encuentro que sostuvo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador con John Kerry, en Sonora, la secretaria de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, 
expuso que en las NDC existe el compromiso de nuestro país para reducir 
el 30% de gases de efecto invernadero al 2030, de manera no condicionada, 
y hasta 40% de manera condicionada. Para alcanzar esa meta se tienen 
identificadas 35 medidas mediante soluciones naturales, transporte bajo de 
carbono, así como regulación y fomento industrial, con las que se puede 
lograr una mitigación anual total de 88.9 millones de toneladas de bióxido 
de carbono equivalente (MtCO2e) para 2030. 
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